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L’ÉCHO de 
ROCHEBONNE  
Mai 2023             N°35 

Éditorial 

 

Nous avons le plaisir de vous adresser 

l’Écho de Rochebonne qui précède de 

quelques semaines l’assemblée générale 

annuelle des Amis de Rochebonne. 

Cette année marque aussi le 30ème 

anniversaire de ma présidence de 

l’association et je veux ici remercier toutes 

celles et tous ceux qui m’ont renouvelé 

leur confiance tout au long de ces années. 

C’est parce que nous avons travaillé en 

équipe que l’association a conduit de 

beaux projets de consolidation des ruines 

du château, mis en place une équipe de 

bénévoles pour l’entretien du site, mais 

aussi entrepris des publications, des 

expositions, sans oublier la biennale du 

Salon du Livre. 

Vous me permettrez donc d’évoquer tout 

particulièrement les quatre vice-

présidents, Jean-Lou Chapus, Yves Le Bon, 

Claude d’Abrigeon et Alain Amsellem, les 

trois secrétaires, Raymond Veyrier, 

Solange Mounier, Gisèle Giraud, et les cinq 

trésoriers, Jean-Marc Moluçon, Michel 

Gaillard, Jean-Pierre Moulin, Jacques 

Roméas et Christian Lupovici qui m’ont 

supporté tout au long de ces années mais 

qui ont largement contribué à l’essor de 

l’association. 

Co-fondateur de l’association en 1980, la 

première assemblée générale m’a élu au 

poste de trésorier, fonction occupée 

pendant 12 ans. Je dois dire qu’avec une 

dizaine d’adhérents, la comptabilité ne 

demandait pas de lourds efforts.  

Aujourd’hui par contre, les projets ne 

manquent pas et de nouveaux adhérents 

rejoignent l’association. Ils sont les 

bienvenus et apportent un sang nouveau à 

l’équipe. 

2022 s’est achevée avec la réussite de la 

Biennale du Livre. Par ailleurs sur le terrain 

nous avons organisé chaque vendredi, de 

juillet à septembre, des visites guidées qui 

ont été couronnées de succès. Elles seront 

reconduites cette année. 

Nous avons aussi lancé le projet du 

chemin d’interprétation et nous avons 

entrepris les premières démarches pour la 

consolidation du donjon. Enfin, à la suite 

de notre implication dans la consolidation 

des ruines de Châteauneuf-en-Boutières, 

nous portons le projet d’organisation de 

randonnées sur le chemin médiéval reliant 

Rochebonne à Châteauneuf.  

Grâce à vous, Rochebonne est toujours là 

. 

              Roger DUGUA 
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Consolidation du donjon 

Une première intervention a eu lieu en 

1983. Depuis quelques mois, nous avons 

constaté une fissure inquiétante sur la 

face Nord. Nous avons contacté le 

représentant de la Fondation du 

Patrimoine qui est venu dernièrement sur 

le site, accompagné de M. Tristan Jacquet 

(DRAC) et Louise Mandron (UDAP) ainsi 

que Jeanine Chareyron, Bruno Clauzier, 

adjoints au maire de Saint-Martin, Pascal 

Roche, maçon. Le devis de cette 

consolidation s’élève à 48.000 €. Une 

souscription participative sera lancée dès 

cette année. L’association financera une 

partie des travaux grâce au legs de Michel 

Beyrand. Les travaux ne pourront pas être 

réalisés avant le second semestre 2024. 

 

Visites guidées au château 

Du 15 juillet au 15 septembre nous avons 

accompagné le vendredi matin de très 

nombreux visiteurs venus des quatre coins 

de France.  Au cours de la visite ils ont 

côtoyé les bénévoles employés à des 

travaux dans les Communs du château et 

ils les ont complimentés pour tout le 

travail accompli. Cette initiative sera 

reconduite cette année. 

 

 
Visite d’un groupe - juillet 2022- 

 

Comité d’Histoire des Boutières 

Le numéro 16 de « Les Boutières en 

histoire » a paru début avril. Alain 

Amsellem, vice-président de l’association, 

a la charge de la mise en page de cet 

ouvrage. Une présentation publique a eu 

lieu le 21 avril à Saint-Martin. De mai à 

août, plusieurs auteurs ont accepté de 

donner des conférences sur les sujets 

abordés. Vous pourrez voir les lieux et 

dates de ces conférences sur le site 

internet de l’association. L’ouvrage est en 

vente dans les librairies de Drôme-

Ardèche et Haute-Loire. 

 

Salon du Livre 

Après deux annulations dues à la 

pandémie, Les Amis de Rochebonne qui 

organisent la Biennale du livre à Saint-

Martin-de-Valamas depuis l’année 2000, 

étaient heureux d’ouvrir enfin le Salon du 

livre le dimanche 2 octobre. 

Les 34 auteurs et éditeurs  présents à cette 

11ème  édition attendaient avec impatience 

de pouvoir participer à cette 

manifestation. Ceux qui viennent depuis 

plusieurs éditions étaient ravis de revenir 

et les nouveaux exposants ont découvert, 

nous ont-ils dit, une belle région. Tous ont 

apprécié l’accueil des bénévoles, le contact 

avec le public. La plupart nous ont 

remerciés pour l’organisation de ce salon.  

Les visiteurs sont venus assez nombreux. 

Ils ont manifesté un intérêt certain à 

échanger avec les auteurs et sont repartis 

souvent avec des livres. Ils ont pu aussi 

découvrir l’exposition du livre géant 

réalisée par les élèves du bassin des 

Boutières et du Cheylard et commentée 

par les animatrices de la médiathèque qui 
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proposaient également des moments de 

lecture 

 

Dès le matin les visiteurs sont nombreux 

Exposition présentée par la Médiathèque. 

Le salon avait été précédé d’un café 

littéraire au Bar de la place à Saint Martin 

où Mélodie a accueilli pour cette occasion, 

une vingtaine de personnes dans son 

établissement. L’auteure, Monique Mahinc 

a présenté son ouvrage « Tousinte ». Elle a 

su captiver son auditoire et donner envie 

de lire son roman dont l’action se situe 

essentiellement au Sarret, hameau de la 

commune d’Arcens où elle-même a ses 

racines. 

Merci à toute l’équipe de bénévoles, qui a 

permis, qu’à Saint Martin, nous ayons eu 

une belle journée autour du livre. 

Journées européennes du Patrimoine 

Le président a assuré une nouvelle fois la 

visite du village le samedi ainsi que deux 

visites de Rochebonne le dimanche après-

midi. La publicité de ces journées a permis 

de rassembler une cinquantaine de 

visiteurs.  

 
Visite d’un groupe –septembre 2022- 

 

Équipe de bénévoles du vendredi 

On ne répétera jamais assez combien nous 

sommes redevables à ces femmes et ces 

hommes qui se retrouvent chaque 

vendredi à Rochebonne. En 2022 ils ont 

encore travaillé essentiellement dans les 

Communs pendant 395 heures mais ils ont 

aussi entrepris le débroussaillage de la 

partie Est du château particulièrement 

abrupte et nécessitant l’utilisation de 

matériel de protection. 

La préparation du chantier de 2019 

concernant la reconstruction de murs des 

Communs du château  et l’après chantier 

ont demandé beaucoup d’efforts à cette 

équipe nécessitant 2762 heures de 

travaux  pour sécuriser l’ensemble de ce 

domaine. Cela n’a pas toujours été facile 

et il a fallu déplacer des tonnes de pierres, 

aménager des escaliers…etc. L’équipe est 

aujourd’hui rajeunie avec l’arrivée de trois 

nouveaux bénévoles : Étienne, Éliane et 

Jean-Paul qui sont les bienvenus et dont 

nous apprécions l’efficacité. 

Consolidation de Châteauneuf 

Le vieux château des Châteauneuf de 

Rochebonne avait été démoli vers 1870 
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pour reconstruire l’église de Saint-Julien et 

quelques maisons du village. Seuls le mur 

d’enceinte et une tour avaient été 

épargnés, du moins en partie. Le mur 

d’enceinte surplombe dangereusement le 

hameau de Peyronnet. La Municipalité a 

fait le choix de sauvegarder la totalité de 

ce patrimoine. Nous avons apporté notre 

aide par le prêt d’échafaudages ainsi que 

notre participation aux journées de 

préparation du chantier.  

Avec le Foyer Rural et les Chemins Oubliés 

nous avons le projet de remettre en état 

le chemin médiéval qui reliait Rochebonne 

à Châteauneuf : une balade très agréable 

sur un parcours de 8 km 800 qui devrait se 

concrétiser en 2024.  

Le site Web de l’association 

Développé fin 2021 et au cours des 

premiers mois de 2022, le site a été 

régulièrement mis à jour. Il permet à tous 

les adhérents de voir et d’être informés 

sur les activités de l’association. Catherine 

et Christian Lupovici apportent toutes 

leurs compétences. La mise en place de ce 

site a permis d’avoir des contacts très 

divers et quelquefois surprenants. Les 

galeries de photos des chantiers, la 

biographie des auteurs du comité 

d’histoire, le salon du livre, les autres 

châteaux….de Rochebonne, ouvrent un 

vaste horizon dans la communication. 

Initiation au Patrimoine 

Les enseignantes de l’école Saint-Joseph, 

de Saint-Martin, ont sollicité le président 

de l’association pour initier les enfants des 

classes de CP et CE1, CE et CM au 

patrimoine, notamment pour présenter 

l’histoire du château de Rochebonne.  

Pendant sept semaines, de décembre à 

janvier, 23 élèves de cet établissement ont 

écouté avec attention et découvert, à 

partir de dessins, maquettes, le château et 

ses seigneurs mais aussi l’histoire du 

bourg castral avec l’origine des noms de 

familles. Une belle expérience vécue au 

sein de l’école en attendant une visite 

guidée du château. 

 

Nécrologie 

Nous avons appris en fin d’année le décès de 

Bertrand Masson, de la société « Serviceweb » 

prestataire choisi pour notre nouveau site 

web. Nous avions apprécié ses conseils et à 

plusieurs reprises, Il avait rencontré les 

membres de la commission, notamment lors 

des journées de formation.  

Nous avons eu aussi la tristesse d’apprendre 

en février dernier, le décès de Georges 

Chanon, à l’âge de 72 ans. Il avait fondé les 

éditions du Roure à Polignac et de 2008 à 

2020 il a pris en charge la publication de « Les 

Boutières en histoire » ainsi que quatre 

numéros hors-série du Comité d’histoire des 

Boutières. Depuis sa retraite en 2020 nous 

avions l’habitude de nous revoir chaque été. 

Homme engagé il aimait profondément la 

Haute-Loire et la région des Boutières.  

Quelques semaines après, c’était le décès de 

Suzanne Lévêque, décédée à l’âge de 97 ans. 

Elle était la maman de notre dévouée 

secrétaire, Gisèle Giraud. Retraitée de la 

bijouterie, elle est restée longtemps active 

auprès des associations. 

Nous avons appris aussi le décès d’Yvette 

Béolet qui était à l’EHPAD de Saint Martin 

depuis quelques mois. Elle était une fidèle 

adhérente de l’association. 

A toutes ces familles en deuil nous 

adressons nos sincères condoléances.  
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